



LA ESTACA

Semanario Republicano Radical

Redacción y Administración: Traveseras, 29 — Punto de venta: Prim, 82 — Número suelto 10 cénts.

El asunto del Matadero

Tal como prometíamos en la hoja suplemento de LA ESTACA, vamos á ocuparnos hoy del asunto del Matadero en el que, como decíamos, juega importante papel el concejal demócrata señor Estrany.

Si bien es verdad que no podremos ser todo lo explícito que nos proponíamos, pues nos faltan algunos datos importantes que nos ha ofrecido dar un ex empleado del Ayuntamiento, se podrá ver, por lo que diremos, que teníamos motivos sobrados al decir que se trataba de un timo de 1,400 pesetas. El caso es el siguiente:

El conserje del Matadero presentó al Ayuntamiento, instado por el señor Estrany, una cuenta de 1,400 pesetas por trabajos de albañilería hechos en el citado Matadero. El señor Estrany, que es gran amigo de dicho conserje, había contraído el compromiso con éste de apoyarle la cuenta en la primera sesión que se presentase á fin de lograr el inmediato pago de la misma. Contaba para ello el vivo concejal con la ayuda del alcalde y del concejal Quirico Masana, lo que consideraba suficiente para salirse con la suya, ó sea para llevar á cabo sus planes.

Ahora viene lo bueno; el secretario señor Güells, se enteró, como era de suponer, de dicha cuenta, y al ver de qué se trataba, puso el grito en el cielo oponiéndose de una manera firme á la aprobación de la tal

cuentecita, llegando al extremo de decir delante del alcalde y de Estrany estas palabras: *Si vosotros queréis ir á presidio, yo no, pues entiendo que aprobar esto en los actuales momentos, son ganas de pescar un proceso del cual no nos levantaríamos.*

Esto, dicho por el secretario del Ayuntamiento, entraña una gravedad tan manifiesta, que no cabe ninguna duda de que se trataba de cometer un timo con todas las de la ley haciendo servir de tapadera unos trabajos que, en caso de ser ciertos, no valen ni una quinta parte de lo que se pedía en la ya citada cuenta; y esto lo prueba el que el conserje se contentase cobrando solo 200 pesetas de las 1,400.

Hemos de hacer constar que el secretario señor Güells es pariente del conserje del Matadero, y si siendo pariente y secretario, se opuso en la forma resuelta que lo hizo á que se aprobase una cuenta que había de cobrar un pariente suyo, demuestra de una manera clara que la cuenta no era legal y por ende no procedía pagarla.

Esto es cuanto nos dijo el ex empleado que citamos más arriba, el cual nos ha prometido darnos dentro de unos días datos concretos sobre el mismo asunto, y entonces se verá claramente cómo las gastan los que quieren pasar por hombres honrados y personas decentes.

ria labor los que no pueden andar por las calles de la población con la frente alta; el valiente colega está sufriendo las iras de un tal Tardá, que el caciquismo designó para alcalde, por gritar ¡abajo los ladrones! ¡viva la moralidad administrativa!

Si el señor Ossorio no fuera una persona tan feliz y le quedara algún ratito para dedicarlo á los asuntos provinciales, podría recoger cuanto afirma LA ESTACA, de Granollers, para hacer callar de una vez para siempre al acusador periódico, ó para aplicar el justo castigo á los malversadores de los intereses comunales.

Porque, una de dos: ó LA ESTACA tiene razón ó no la tiene. Si la tiene, el señor Ossorio está en el deber de ordenar una inspección gubernativa, que, dando satisfacción al vecindario que es víctima de sus tutores, acabe con un estado de cosas vergonzoso, si no la tiene, aplíquese! por quien corresponda, el debido castigo á los acusadores en falso.

Pero, cá; todo queda reducido á la encarnizada persecución contra LA ESTACA; no puede desvanecer sus acusaciones, sino para evitar, por medios ruines, que siga tirando de la manta.

Solidaridad Catalana, nacida á la vida política para acabar con la inmoralidad administrativa destruyendo el histórico caciquismo se hace la sorda. ¿Por qué? Porque de este caciquismo que arruina á Granollers se alimenta, políticamente hablando, un representante en Cortes solidario.

¿Por dónde ha de venir, pues, el fin de las iniquidades municipales?

El mismo pueblo de Granollers lo ha de decir.

Quando el pueblo no es oído en las altas esferas; quando se destruye el órgano en la prensa que ha de divulgar las inmoralidades administrativas, debe gritar fuerte por medio del mitin, por medio de la reunión pública, á la cual se invita previamente á todos los organismos populares, no solamente de Granollers, de la comarca entera, para dar mayor solemnidad á la protesta del pueblo honrado y trabajador, que es víctima de sus malos procuradores.

De no hacerse así, la miseria se apoderará de la población, que quedará á merced de los cuatro lobos que chupan su sangre.

Caciquismo solidario

Xich de la Barraqueta

Ha muerto un revolucionario.

Ayer Palet, hoy el Xich, son los nobles y bravos viejos guerrilleros de la República cuya muerte lloramos y cuyo valor y virtudes queremos emular para mejor honra de su memoria.

LA ESTACA, ante el cuerpo vencido del Xich, rinde el testimonio de su dolor.

El alcalde de Granollers

Contando el monterilla con la omnipotencia que le otorga el cacique que le ampara, atropella á cuantos se proponen moralizar los cargos de administración comunal.

LA ESTACA, semanario republicano radical, que en Granollers viene realizando una campaña moralizadora, de positivos resultados para la comarca si no entorpecieran tan merito-

La regeneración de Granollers

Mi particular amigo, el intelectual y distinguido abogado señor Coma, publicó hará unos dos meses en la revista *Llevar*, de esta villa, un artículo titulado «Tots contra

Granollers». En dicho artículo se dolía el señor Coma del desbarajuste general que aquí reina, no ya sólo en la administración local, sino también dentro de los diversos grupos políticos que en esta población existen, desbarajuste que, según el culto articulista, era debido á la gran indiferencia con que todos nos miramos los asuntos que, de una manera directa, afectan á nuestro bienestar.

LA ESTACA, que desde su aparición ha batallado siempre para lograr la moralidad completa de nuestra administración, contestó debidamente al señor Coma pidiéndole «el remedio ó su diagnóstico», toda vez que él era el indicado para alzar bandera, trazando un programa donde todos pudiéramos llevar nuestro grano de arena para, juntos, levantar el edificio regenerador de Granollers. Fué también requerido en el mismo sentido el señor Coma, por el culto escritor don P. Llorens y el joven Valentín Turó desde las páginas de la misma *Llevar*.

Pues bien; después de tales requerimientos, se determinó mi estimado amigo, señor Coma, á contestar, publicando un segundo artículo titulado también «Tots contra Granollers» en la ya dicha revista. En este segundo artículo, el señor Coma á pesar de ser un poco más explícito que en el primero, á mi pobre entender no responde á lo que le pedía LA ESTACA ni mucho menos; porque, si bien es verdad que pone de manifiesto «las principales causas del estado actual de Granollers», también lo es el que nos encontramos como después de su primer artículo, ó sea sin saber el remedio que hemos de aplicar á estas causas que, según el señor Coma, son la base de nuestro decaimiento y de nuestra ruina.

Yo, en verdad, esperaba mucho más de un hombre como el señor Coma (y dispéñseme el amigo si lo digo con toda franqueza); entendía que tratándose de un hijo de Granollers que posee un talento nada común y de paso querido de todos, entendía, repito, que, como amante del pueblo que le vió nacer, tenía la obligación y el deber de decir de una manera clara y categórica, sin subterfugios de ninguna clase, *el cómo y el qué de nuestro malestar, quiénes son los causantes del mismo, y forma y manera de evitar que continúe por más tiempo esta infecciosa atmósfera de vejámenes y miserias que respiramos, hace veinte años, los granollerenses*. Esto es lo que yo entendía, y esto es lo que, por desgracia nuestra, no ha dicho el señor Coma. Y, ¿es que no lo ha dicho, porque no lo sabía? De ninguna manera lo creo. porque el que de un modo tan elocuente expone el mal, es de suponer ha de saber el remedio para atajar á éste; de lo contrario, equivaldría á anular á todos los médicos. No hay ninguno de éstos, por insignificante que sea, que después de haber diagnosticado á un enfermo no le aplique el remedio. Podrá equivocarse, podrá no haber encontrado de momento los medios posibles para curarlo; pero si es un médico con conciencia y amante de su carrera, buscará, indagará, estudiará la enferme-

dad, en una palabra, hará todo lo posible para encontrarlos; si después de todo esto el enfermo se muere, el médico se marchará á su casa, pensando: «He cumplido con mi deber».

Pero, el señor Coma esta vez, á mi entender, no ha imitado á estos médicos de que hablo, ya que sólo se ha concretado á decirnos que estamos muy enfermos, y en lugar de darnos el remedio se lo guarda, y con esto nos expone á una muerte segura, ó sea la *debâcle* total de nuestro porvenir.

Esto, que es una opinión mía, es cuanto tengo que decir contestando al artículo último del señor Coma, del cual espero sabrá apreciar mis buenos propósitos, sin ver en esto ofensa de clase alguna, yo que no he tenido, ni tendré nunca, la intención de molestar á amigo tan querido.

* * *

Y ahora, granollerenses, permitidme que sin ser abogado ni médico, ni teniendo carrera alguna; sin ser intelectual, ni escritor, ni periodista, ni nada que se parezca á esto, diga claramente lo que me parece podría hacerse para lograr, si no total, en parte, la regeneración de Granollers.

Ya sé que la empresa es un poco atrevida; sé que habrá algún *vivo* que se burlará de mí y me criticará de tras cortina (por supuesto); sé que me crearé algunos enemigos, y también sé que algún *honrado* ciudadano, después de haber leído esto, asegurará con toda clase de pormenores y detalles, que yo y mi amigo y compañero Torruella, cobramos del caciquismo. Pero eso no me importa, porque los que tal digan, ó serán matuteros refinados, ó *republicanos de fira*, ó algún sinvergüenza que no tendrá el valor suficiente para decírmelo á la cara.

Así, pues, ya que no lo quieren decir *los que piensan alt y sentent fondo*, voy á decirlo yo. Ahí va mi opinión:

Granollers, en la actualidad, cuenta con un considerable número de personas que, por su honradez y buena conducta tanto en la vida privada como en la pública, son las destinadas á trabajar para poner fin á este estado de cosas que, por lo indignas, nos deshonoran.

Estas personas que de todos nosotros son conocidas por el dictado de rectas en todas sus cosas, son las siguientes:

José Mora, Mariano Uya, Manuel Montaña, José Coma, Francisco Torras, Felipe Font, Agustín Margarit, Juan Sitjes, Juan Vilaseca, Eduardo Pujol, José Campmajó, Guiholes y muchos otros que no recuerdo en este momento y que también son de la talla de los señores citados.

Pues bien, estos señores que, á más de ser honradísimos, cuentan todos con una posición algo desahogada, y para vivir no necesitan pasar matute, porque ninguno de ellos trata en consumos, y que á más de esto está probado son unos buenos administradores de lo suyo y por ende también lo serían del pueblo, estos señores, repito, podrían si es que de verdad sienten un ver-

dadero amor por esta desgraciada villa, hacer lo siguiente:

Por medio de unas hojas impresas convocar á todo el pueblo para que acudiese en masa á la plaza pública, y una vez allí congregado, decirle y explicarle con toda clase de detalles en la forma que se nos administra, de la manera asquerosa que se defraudan nuestros intereses y ponerle al corriente de lo que será la bancarrota que se nos viene encima, si no nos apresuramos á evitarlo.

Enterado el pueblo de esto, pedirle un voto de confianza para ir en comisión y en nombre de todo Granollers, al gobierno civil, y si fuese preciso al mismo Maura, á pedir la suspensión total del actual Ayuntamiento.

Esta misma comisión, podría presentarse á todos los diarios de Barcelona y pedirles su concurso, ayudando desde sus columnas á los iniciadores de tan noble empresa.

Una vez lograda la supresión del Ayuntamiento (pues de la manera que está desacreditado creo se lograría sin muchos esfuerzos), la comisión citada, de acuerdo con el pueblo, debería ir acto seguido á la constitución de una nueva Corporación municipal, la cual podría ser compuesta de elementos sanos de la población, al estilo de los que cito más arriba, pues bien buscados se encontrarían hombres que son independientes y no están ligados con nadie que pueda hacerles hacer un papel ridículo el día que estuviesen frente la cosa pública.

Cuando el verdadero Ayuntamiento del pueblo hubiese tomado posesión de la Casa Consistorial, entiendo que lo primero y más esencial que debería hacer, sería procurar la inmediata supresión de la célebre *Colecta* haciendo en consumos lo que han hecho en Tarragona, como también tratan de hacerlo en Gerona y otras importantes poblaciones de Cataluña, para así evitar los chanchullos que hoy se cometen en dicho ramo, y que quizá son la principal causa de nuestro atraso.

Conseguido esto, que sería lo más importante, se reduciría á la más mínima expresión el odiado sistema de felatos que aleja de la villa la concurrencia de los pueblos vecinos; se ahorraría la población unos cuantos miles de pesetas que importa el personal empleado en consumos; se abaratarían las subsistencias extraordinariamente caras en la actualidad para la clase obrera, y el comercio y la industria tocarían mejores resultados.

Normalizado lo de consumos, no hay duda, esto sería una balsa de aceite, á la par que el Ayuntamiento iría desarrollando su plan, el cual debería ser el de procurar, por todos los medios que estuviesen á su alcance, el engrandecimiento de esta villa en todos órdenes y conceptos.

Y entonces podríamos tener una escuela municipal donde se enseñase de leer y escribir, dibujo, música, escultura, etc.; se podrían intentar toda clase de reformas y mejoras, haciendo que lo que ha sido hasta hoy un estercolero, de aquí en ade-

lante fuese la admiración de propios y extraños, y al cabo de algunos años esta población cambiaría de muerte á vida, y así como hoy se lucha de una manera que á veces repugna, entonces todo el mundo lucharía dentro del terreno legal y honrado, y el que verdaderamente contara con más fuerza aquél sería el encargado de llevar los destinos del pueblo.

Esto, de momento, parece un sueño, parece una cosa irrealizable; pero, ¿es que cuando se quiere una cosa á fuerza de voluntad y constancia no se logra? Porque, entendedlo bien; si los señores que he citado se empeñasen en este asunto (lo que entiendo se han de empeñar ó de lo contrario cuando estemos perdidos del todo ellos tocarán las consecuencias á la vez que serán responsables de no haber hecho lo necesario para evitar un mal mayor), saldrían con la suya llevando «la barca á puerto», y más si se tiene en cuenta que encontrarían el terreno abonado, pues estamos cansados todos de vivir en un ambiente tan maleado, teniendo que soportar á diario ignominia tras ignominia, como si estuviéramos en un pueblo incivilizado.

Aquí tienen, en síntesis, mi pobre opinión sobre lo que conviene para regenerar á Granollers. Hacer esto y aportar los que tal hagan todo contacto con los grupos que acaudillan Blanchar y Borange (esto ha de ser imprescindible), es trabajar para el bien de todos, y cuando en un pueblo hay quien trabaja para el bien general, sin darse cuenta hace obra verdaderamente regeneradora y patriótica.

¿Seré escuchado? ¿Caerá mi modesto modo de pensar en saco roto? No lo sé; sólo me temo una cosa, y es que, como digo en otro lugar de este artículo, no tengo carrera alguna, ni soy intelectual.

De todas maneras, si se me escucha, mejor que mejor, si no. Granollers seguirá siendo el hombre *tomaquet* de que nos hablaba el inteligente joven Manuel Fontdevila en su artículo; tendrá perpetuamente alcaldes como Sardá y concejales como Estrany... y yo tendré la íntima satisfacción de haber cumplido con mi deber de amante de esta villa que, aunque no me vió nacer, guardo para ella todos mis sentimientos y respetos.

F. MÁS

Granollers por los damnificados de Italia

Granollers ha sabido responder, como siempre, cuando se ha tratado de ayudar al caído. Al darse cuenta que allá en la hermosa y florida Sicilia, quedaban infinidad de familias sin pan y sin abrigo á causa de los tremendos terremotos, se ha apresurado á organizar actos para allegar recursos á fin de socorrer á los desgraciados de Italia.

A tal efecto salió el domingo pasado, organizada por la Cruz Roja, una cuestación pública en la cual estaban representadas todas las autoridades locales y muchas sociedades, tanto recreativas como políticas. Prestaron su desinteresado concurso á este acto las orquestas de esta villa La Catalana y la Moderna y la sociedad coral Amigos de la Unión.

Se recaudaron 300 pesetas y pico.

El mismo domingo por la noche se celebró en el *Casino de Granollers*, una velada benéfica, destinando también lo recaudado á las víctimas de Italia.

Todos los que tomaron parte en dicha velada fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que casi llenaba los palcos y platea del Casino.

Tan noble fiesta fué presidida por el señor alcalde y la Junta en pleno de la citada sociedad, cuyo presidente, el joven fabricante don Francisco Torras, después de la primera parte, pronunció un elocuente discurso dando las gracias á todos los que con su desinteresado esfuerzo habían contribuido de una manera admirable á la amenidad de tan simpático acto, y á toda la concurrencia que, asistiendo á la velada, contribuía á mitigar en algo el dolor de los desgraciados. El señor Torras fué muy aplaudido.

Se recaudaron 360 pesetas.

La sociedad recreativa La Alhambra también ha organizado para esta noche una velada en la que se leerán trabajos literarios, después de la cual se celebrará un gran baile de ramos. Durante el mismo se sortearán valiosos objetos, destinándose todo lo que se recaude á engrosar la suscripción popular.

En la Unión Liberal y el Centro Radical, según se nos dice, también organizarán actos, destinando los fondos al mismo fin que las demás sociedades.

Bien por Granollers que, como otros pueblos, llevará su óbolo á fin de aliviar las penas de los perjudicados por tan espantosa hecatombe.

hubo de ser el Partido Republicano, por no haberlo hecho ni el Ayuntamiento ni ninguna otra sociedad, el de organizar la celebración del 34 aniversario para honrar la memoria de las víctimas que en la noche de la citada fecha cayeron bajo el plomo traidor de los carlistas.

El antepasado domingo, día 17 del corriente, á las 3 de la tarde, salió una numerosa comisión de Centro Radical, la cual se dirigió al cementerio antiguo, donde reposan los restos de los que perecieron por defender la libertad ultrajada por las hordas carlistas, depositando sobre su tumba una hermosa corona de flores naturales.

El señor Torruella dió las gracias á todos los asistentes al acto, en un sentido discurso en el cual se dolió de que muchos que blasonan de republicanos y liberales no hiciesen acto de presencia en el momento de honrar á los que murieron por defender nuestros ideales.

Acto seguido se disolvió la comisión que en el cementerio había sido engrosada considerablemente.

La noticia de que la Dirección de Obras Públicas había tomado el acuerdo de desestimar la realización de construir el puente, que tantos años ha viene pidiéndose, sobre el río Congost, ha puesto en movimiento á varios señores que no sabemos por qué se titulan representantes de la comarca vallesana.

Como tenemos ganas de ocuparnos extensamente de este importante asunto, por hoy sólo haremos las siguientes preguntas:

¿De qué sirvió aquel viaje á Madrid para lograr la construcción de dicho puente? ¿De qué sirve el agricultor, floricultor y solidario diputado por el distrito señor Girona? ¿Es que los electores le votaron para que ostentase la representación sólo cuando se han de lamer las plantas de Maura ó se ha de recibir al rey?

Nada más.

Nos ha visitado una comisión de dependientes peluqueros para protesta de los desmanes del burgués barbero José Planas, que tiene su establecimiento de alpargatería y barbería en la calle Santa Esperanza.

Dicha comisión nos ha entregado un escrito explicando los motivos de su protesta para con el citado burgués, el cual publicaremos en el próximo número ya que hoy nos es del todo imposible por carecer de espacio suficiente.

En casa de nuestro amigo y correligionario Gregorio Pibernat. Prim, 82, se encuentran de venta los siguientes periódicos:

El Progreso (diario), *La Rebeldía*, *El Descamado*, *El Motín*, *El Progreso Ilustrado*, *La Tronada Valenciana* y *LA ESTACA*.

Espectáculos

El miércoles pasado debutó, en el teatro de La Unión Liberal con gran éxito la compañía cómica dramática que dirige el primer actor don Fabián Mercadés.

La obra escogida para el debut fué *Lo Ferrer de tall*, la cual fué muy bien interpretada por toda la compañía y en especial por el señor Mercadés, que dejó el papel de *Mestre Jordi* de una manera acabada. También merece un aplauso la señora Pallardó que estaba muy bien en el papel de *Baronesa*.

El sábado y el domingo de la misma semana pusieron en escena *La festa del blat*, de Guimerá, y *Los pobres de Madrid*, respectivamente.

En ambas funciones la compañía trabajó con cariño, á pesar de notarse en las mismas, falta de ensayo.

CRÓNICA

En el próximo número nos ocuparemos de lo del «Lladoné», asunto que por haber directamente intervenido en él el alcalde señor Tardá, llamará la atención, pues se sabrán cosas que todo el mundo podrá convencerse de la clase de gente que tenemos para administrarnos.

17 de Enero de 1875 Como todos los años

Imp. E. Hidalgo, Villarroel, 8. — Barcelona

LA ESTACA

IMPRESA

DE

❖ EUSEBIO HIDALGO ❖

Calle Villarroel, 8.--BARCELONA

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

LA ESTACA

SEMANARIO REPUBLICANO RADICAL

Número suelto: 10 céntimos

Se admiten anuncios á precios baratísimos